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关于挑战

把它变成电影的“形状”

《中国电影报》：您认为电影《第一炉

香》应该表达的主题是什么？从导演角

度。

许鞍华：我觉得表达主题还是同样

的东西，重点是怎么表达的问题。因为

我们看《第一炉香》的小说，主要就是姑

妈跟葛薇龙跟乔琪乔三人的关系，最主

要还是以葛薇龙为主。可能我电影里分

散了一下，表现的还是他们这种社会里

变形的关系，还把它延伸到其他人，比如

乔琪乔的爸爸，提示他根本就是姑妈的

情人，原著里姑妈跟乔琪乔的暧昧还是

保留了，让观众去想。睇睇跟姑妈、葛薇

龙跟乔琪乔的关系也保留了，变成一张

有点所谓堕落的关系网，可是我们不会

很戏剧化地表达，就让这个变成他们社

会里的常态。他们没有意识到这个有什

么不对，他们还觉得自己很对，我是这样

表达的。估计在那个时候殖民地的上流

社会，这种情况实际也会存在的。所以

可能不完全是一个爱情故事，因为每个

人，我希望在电影里有他不一样的背景，

对事情也有不一样的反应。

《中国电影报》：您刚才提到，其实他

们身处这样一个危险畸形的关系网中而

不自知，是这样吗？他们身处这样一个

关系网中，但是自己又不感觉是不对的。

许鞍华：对，我感觉，那个姑妈觉得

她要这样做，才能获得一种满足感。

《中国电影报》：您对此主题本身有

什么观点？

许鞍华：我的观点就是我的表达。

我不会批判他们或者说你这样子不对，

或者他们会独自流泪等。

《中国电影报》：之前看您拍过无论

什么类型的片子，情绪都不是那种狂热

的，而是温和的。您觉得影片中温吞的

生活力量，是可以与一切和解的吗？

许鞍华：这个能和解还是不能和解，

还是要看个体，每个人看这个事儿，都不

太一样，我觉得这是好的，如果太多的一

致性，全变成机器人了。

《中国电影报》：您还是希望观众看

完之后，各有各的看法，您不做判断，是

吗？

许鞍华：对，我觉得是这样的，应该

让人有自己的看法。

《中国电影报》：之前看《许鞍华说许

鞍华》这本书，您把自己的创作方向概括

为：坚持创作的独立性。那现在具体到

《第一炉香》这部作品，您坚持的是什么

东西？

许鞍华：第一就是无论你拍什么戏

出来，那个技术水平一定要及格。另外

你一定要有自己的看法，你想怎么拍，不

要因为人家说我想看什么你就要放进

去，他穿衬衫人家很喜欢、这个也要加

上，在过程里一定要坚持一些原则。工

作人员必须专业，演员也是为他们的角

色、要演那个角色，不要演自己。

《中国电影报》：《第一炉香》无论是

从时间、空间、角色、形象对您来说好像

都不是第一次尝试，拍《第一炉香》的时

候，对您来说还有没有挑战？

许鞍华：我就是挑战我自己之前没

有做好的东西。我觉得那个挑战就是，

让它变成电影的那个“形状”。

关于演员

每一个演员都很努力，

都不是抱着交货的心态

《中国电影报》：影片中，每个演员的

表演都很精彩，比如马思纯、俞飞鸿、范

伟、彭于晏等，其中，俞飞鸿更是突破了

她以往的角色，可以谈谈跟演员的合作，

以及他们的表演吗？

许鞍华：俞飞鸿她自己挺想演的，我

都吓一跳，因为我觉得她这个样子太年

轻了，她太端庄了，太理智了。后来，我

就感觉她这个人特别的坚强，其实姑妈

就是一个这样的人。我感觉某一部分的

内核，她们俩是暗合的，所以姑妈开朗一

点有什么关系呢？她也有演技，她台词

工夫也特别好，明白整个戏。开始合作

的时候，大家都有点害怕，可是一穿上那

个衣服，就越演越好了，像姑妈。

跟马思纯，我在《七月与安生》里头

就非常欣赏她的演技，也很喜欢她的样

子。我是想她的轮廓很像 40 年代的外

国片，有点像那种。我觉得她就是那个

时候那种女孩的样子，然后跟她合作。

她是一个非常感性的演员，不喜欢说，她

就光喜欢演，演的时候这个感受也很足

的。

彭于晏，我觉得他有点混血儿的感

觉。拍《明月几时有》的时候，我发现他

是非常投入的演员。

刚好彭于晏跟乔琪乔那个形象很

像，可是他一直对这个角色很不安，他不

安的原因可能怕破坏他的形象，演一个

“渣男”。他台词都非常努力，每次都百

分百投入，可是就是有点不安。可是后

来成片出来，他的真诚跟不安都进入了

角色了。

所以总之我觉得其实每一个来参加

我们戏的演员，都不是抱着交货的心态，

我特别心疼他们。他们为了这个戏付出

很多，我非常感谢他们。

《中国电影报》：我们看的时候有很

多对白都是普通话，出于怎样的考量？

许鞍华：是的，《倾城之恋》他们说应

该用上海话，我那个时候就很内疚，可是

我后来想一想，其实所有电影的台词，包

括人物，台词一定是风格化的。像《末代

皇帝》全部讲英文大家也接受。观众看

时能投入就行了。所以我觉得是否讲方

言，不完全是一个发行的问题。这个戏

里头的台词对白，张爱玲的那些台词你

不能把它丢了，讲普通话是最好的。

《中国电影报》：刚才说到台词方言，

您是不是觉得和故事情节的统一性、完

整性，和观众的观感的统一性、完整性，

会比现实中事实会更重要？

许鞍华：我觉得应该多点研究一下

观众，比如我看现在很多内地的戏，都是

拍得很好的，比如《我不是药神》。方言

的东西我经过那么多经验和考虑，我是

觉得这个选择，全部都是普通话是明智

的、是对的。

《中国电影报》：大家觉得有的导演

可能是个人化的导演，他不会考虑观众

怎么样，他就拍自己想拍的，您还是会考

虑观众的一个观感。

许鞍华：那当然了，就算是作为一

个抽象的东西，有多少人喜欢什么电影

等等，我是拍给人看的，至少这个剧情

要明白，不然看不懂，我想说的东西他

们得看懂。

关于电影

《第一炉香》对我来讲，

肯定不是一个道德领悟

《中国电影报》：您觉得随着阅历的

增长，对您拍电影会带来什么影响，或者

说您觉得这些年拍电影，跟早年时候拍，

自己有什么变化？

许鞍华：我最大变化就是，我现在觉

得越来越知道那个电影本质是什么，这

个我很有信心。我觉得不是说一定要这

样演或那样演。可是如果你是没气没力

的话就一定不行，演出如果没有能量的

话就不好看，就算你是演一个快死的人，

也需要有能量。看一个演员他有没有能

量，我觉得比他的外形什么都重要。

电影与文学、音乐不同。电影不是

一个故事，而是用各种各样方式让你投

入，用讲故事的方式让你投入人物的心

情。电影的创作可能性是无限的。

《中国电影报》：“后疫情时代”也好，

还有各种发展也好，您对电影整体未来

是乐观的吗？

许鞍华：我刚才说的，总之有人对这

个媒介是特别有兴趣的，不知道为什么

突然就入迷了，一直在拍，因为这个挑战

让人都很兴奋的。总之有人拍戏，无论

什么方式，不一定是大电影，家里也可以

拍、别处也可以拍。可能不是那种高度

集中在电影院的东西，类似 Netflix 平台

也越来越多，好像不一定是限于电影院

的唯我独尊，它是发散出去变成大家都

可以用的媒体。

我不觉得拍戏一定很有名，很有钱，

人人都仰望你，我没有觉得。二三十年

前，刚开始有新媒体 Digital 的东西的时

候，我们大家都很沮丧，我们学了几十年

的东西一下子没了，灯光，全变了，拿着

这个 DV 什么都可以拍，过一会儿可以

上大银幕，我们的仪式感都没了。

时代的改变我们都要接受，另外我

觉得这是一个好的方向，越来越多的人

能参与，应该是创作越来越好的，而不是

越来越差的。人人都能拿一个机器来表

达自己，是一件非常好的事情。

《中国电影报》：回到《第一炉香》这

个故事里头，您自己对这个故事是什么

样的体会，它给您的感觉呢？

许鞍华：对我来讲肯定不是一个道

德领悟。里面有很好的画面和颜色，本

身有点像一幅画，那个画是好多好多颜

色的观感，可能它说的是相对真理，那个

真理好多人不能接受，就是说这个人会

不会为了爱情卖身？其实很多人都是这

样的。有人说他们傻，或者说他们伟大，

附加了好多标签，张爱玲没有。

本报讯 由庄文强编剧，潘耀

明执导，周润发、袁咏仪领衔主

演，方中信、廖启智、安志杰、白只

等实力派演员鼎力加盟的新片

《别叫我“赌神”》近日发布首款海

报和预告。

海报中，周润发手握筹码、面

带标志性微笑，嘴角上扬的样子

气场十足，好似“赌神”高进附

体。然而周润发在该片中饰演的

角色却与昔日“赌神”的形象大相

径庭。预告片中，熟悉的赌神出

场背景音乐之下，“发哥”在赌场

风光亮相，举手投足间颇有赌神

风范，然而一句“开牌见我”后，斗

转直下，昔日赌神高进的光辉瞬

间不见，一副赌场失意落魄人的

形象活脱脱地呈现在观众面前。

他垂头丧气走出赌场，失落不舍

地望向路边滚动的筹码，更让观

众对该其未来的命运轨迹和本片

故事的走向产生了极大的好奇。

该片由在2018年国庆档斩获

12.7亿票房的电影《无双》原班人

马打造，著名编剧、导演庄文强担

任该片编剧，黄斌担任监制，这也

是庄文强、黄斌和周润发继《无

双》之后的二度合作；该片的导演

则由《捉妖记》、《扫毒》等作品的

摄影指导潘耀明担纲。

《别叫我“赌神”》由银都机构

有限公司、北京博纳影业集团有

限公司、步登高影像有限公司、上

海博纳文化传媒有限公司、博纳

影视娱乐有限公司出品。（影子）

本报讯《007：无暇赴死》将

于 10 月 29 日在国内公映。10 月

21 日，IMAX 在北京举行超前观

影活动，高潮迭起的动作盛宴和

IMAX 酣畅过瘾的视听体验引爆

全场激情。本片也是首部使用

IMAX 胶片摄影机拍摄的“007”
电影，将呈现比普通影院多 26%
的完整画面。

作为最具影响力的电影 IP
之一，“007”系列的每一部作品

都堪称不容错过的视听盛宴。

本片是第一部采用 IMAX 胶片摄

影机拍摄的“007 系列”，导演选

用的 IMAX15/70毫米胶片摄影机

是世界上分辨率一流的摄影机，

诺兰等著名导演视其为“心头

好”。《007：无暇赴死》不仅因此

获得表现力惊人的影像，影片中

重要场景更将以独家画幅呈

现。在现场观众看来，《007：无
暇赴死》将该系列的动作美学提

升到新的高度，在 IMAX 的超大

银幕和劲爆音响加持下倍加过

瘾，刷新以往体验：“动作戏太上

头了，一贯硬桥硬马的凌厉打

斗，翻天覆地的爆炸和超越不可

能的各种飞天入地，在大银幕上

等于是零距离围观，火爆过瘾突

破以往。”

（林琳）

本报讯 正在全国热映的好

莱坞科幻片《沙丘》日前在京举

行观影会，为观众呈现了一场太

空史诗。《沙丘》中既有神秘凶险

的外星探险和宇宙尺度的恢弘

战争，也有巨细靡遗的完整世界

观构建和波谲云诡的悬念故

事。影片首周票房约 1.4 亿元。

导演丹尼斯·维伦纽瓦不

止一次地提到过，他还是少年

时就被小说《沙丘》迷住了，电

影《沙丘》是他写给大银幕的情

书。对于这样一部倾注全部心

血的圆梦之作，导演率主创深

入约旦的沙漠取景，整部电影

有将近一半的场景是在沙漠中

拍摄完成，搭建出了沙丘星球

上独特的、犹如堡垒般坚固的

建筑，还因为沙漠中的高温，他

们只能在清晨和半夜拍摄。正

如主演张震所说，影片中发光

的“香料”都不是特效制作，而

是化妆品混合沙制作而成，“所

有的东西都是考究的，包括衣

服、场景、道具。我们每位演员

在导演的带领之下，进入丹尼

斯的沙丘世界。”

值得一提的是，《沙丘》有

超过一小时的重要场景会以

IMAX 特殊画幅呈现，能上下延

展 铺 满 整 块 IMAX 银 幕 ，为

IMAX 观众提供多 26% 的画面

内容。与此同时，IMAX 的超大

银幕、高清画质和强劲音响将

共同作用，在带来更上层楼的

视听效果的同时亦营造出更有

临场感的氛围，助力观众轻松

走进《沙丘》打造的未来太空。

（林琳）

本报讯以“经典造就经典——

当《007：无暇赴死》遇见 IMAX 胶

片摄影机”为主题的 IMAX 胶片

摄影机限定特展近日在北京环

球城市大道揭幕，特展将从 10月

21 日持续展出至 11 月 30 日。将

于 10 月 29 日上映的《007：无暇

赴死》是第一部采用 IMAX 胶片

摄影机拍摄部分场景的“007 系

列”电影。数十年来，众多的电

影都曾采用 IMAX 胶片摄影机拍

摄，为观众呈现梦一般的视听盛

宴，而此次限定特展就将带领观

众走近“梦”之肇始——限定特

展期间将展出 IMAX“初代”胶片

摄影机实物和 70MM胶片等大量

珍贵展品。与此同时，限定特展

也将用 IMAX 70MM 胶片、画稿、

工作照等独家素材回顾《007：无
暇赴死》拍摄过程，展望精彩看

点。作为中国首家主题公园旅

游目的地 IMAX 影院，环球城市

大道电影院不仅拥有北京市银

幕最大的新一代 IMAX 商业影院

激光影厅，11 个放映厅更可容纳

2000多人同时观影。

（林琳）

本报讯 10月22日，由文牧野

执导，宁浩监制，易烊千玺领衔主

演的电影《奇迹》，正式宣布定档

2022年大年初一全国献映。影片

同步释出的剧照中首度释出演员

阵容，并发布“青春正好”定档海

报。领衔主演易烊千玺，主演田

雨，特别出演王传君，友情出演章

宇、杨新鸣，此番台前幕后惊喜重

聚，再度谱写现实题材，诠释平凡

草根逆袭。影片由周楚岑、修梦

迪、文牧野、韩晓邯、钟伟共同编

剧，讲述了一段发生在南方深圳

的拼搏传奇。

电影《奇迹》再次展现了文

牧野浓郁的现实主义笔触，刻画

出鲜活的“打工人”草根形象。

他表示：“我一直追寻着真实与

真诚。”以现实为底色去创作符

合当下的故事发生，正是文牧野

一直所坚持的。令人惊喜的是，

王传君、章宇、杨新鸣悉数回归，

更有实力演员田雨的惊喜加盟，

新鲜角色阵容各有突破，新阵容

新角度，发生在“奇迹之城”深圳

的这片热土上的草根逆袭故事，

将给我们带来怎样的惊喜？值

得期待。

电影《奇迹》由坏猴子影业、

梦将军影业出品。

（杜思梦）

文牧野导演易烊千玺主演

《奇迹》定档2022大年初一

本报讯 由黄晓明监制，李太

阁执导，黄晓明、闫妮、涂们、阚清

子领衔主演，张嘉鑫、王影璐主演

的电影《最后的真相》日前发布

“谜底”版角色海报，“真相团”首

度集体亮相。一场看似证据确凿

的“铁案”要如何翻盘，角色海报

帷幕之下已暗藏谜底玄机。该片

将于12月3日全国上映。

《最后的真相》是一部以律师

为主角的悬疑片，讲述了落魄律师

丁义峰接到一桩看似证据确凿的

“铁案”，决心以“无罪辩护”东山再

起，然而嫌疑人金喜妹竟一心求

死。此番影片发布的“谜底”版角

色海报，由黄晓明、闫妮、涂们、阚

清子、张嘉鑫、王影璐组成的“真相

团”首度集体亮相。众角色置身帷

幕之上，帷幕下丰富的画面信息量

则让人对故事真相更加好奇。兔

子玩偶、旋转木马、乒乓菊、卷宗，

似乎在揭示不同的真相谜底。

此前《最后的真相》定档预告

片曝光后，不少观众就反馈被主

演们扎实的演技所折服。有观众

评论：“黄晓明牺牲形象饰演落魄

律师别有味道，闫妮饰演的金喜

妹不发一语，却‘眼’技惊人。”

身兼监制、主演双重角色，黄

晓明透露，请到的演员都是在看

完剧本后第一想要邀请的演员。

谈及影片的类型，黄晓明表示：

“希望电影还是比较风格化的，然

后可能是大家没有看到过的类型

电影，尤其是这种类型的律师。”

据悉，为诠释好落魄律师丁义峰

的角色形象，黄晓明主动要求“颓

一点”：“希望自己每部戏的形象

都是有所改变和突破的，哪怕是

个小突破也好。”

电影《最后的真相》由风山影

业（重庆）、北京麦特、东阳易星、

北京捕影出品。

（杜思梦）

10月22日，由许鞍华执导，马思纯、俞飞鸿、彭于晏主演的

电影《第一炉香》上映。上映前，记者专访了影片的导演许鞍华。

这位纵横影坛四十多年的导演很爱笑，还未坐定，就开始笑

起来。

可是，面对自己的作品，许鞍华又是严肃认真与勇敢的——

坚持创作的独立性，一定要有自己的看法，不要因为人家说我想

看什么就要放进去，一定要有自己的原则性。

拍戏这么多年，许鞍华越来越知道电影的本质是什么。

在面对《第一炉香》时，许鞍华说，“电影就像一幅画，有很多

很多颜色，每个人的观感不一样。有人说她傻，有人说她伟大，我

不想附加标签，张爱玲也没有。”

《无双》班底打造新片《别叫我“赌神”》

《最后的真相》“谜底”版角色海报首度发布

首次使用 IMAX胶片摄影机拍摄

《007：无暇赴死》在京点映

IMAX胶片摄影机限定特展在京举行

IMAX助力《沙丘》首周票房1.4亿


